



ECOSISTEMAS DE EMPRENDIMIENTO

## Levantando andenes de desarrollo en la región imperial

Tres son los principales actores del ecosistema de emprendimiento en la región Cusco: los propios emprendedores, las universidades y la empresa. Estas iniciativas y experiencias en común han permitido gestionar espacios de interaprendizaje, nuevas formas de cooperación y la materialización del Consejo Regional de Innovación y Emprendimiento Cusco (CRIE).

**Mg. Sein Rivera**

*Máster en Gerencia Social y  
Comunicación para el Desarrollo  
Consultor en comunicación estratégica*

**E**l ecosistema del emprendimiento es una compleja relación de actividades de cooperación o ejecución de proyectos entre empresas privadas, universidades, gobiernos regionales y municipales, comunidades de coworking, organizaciones no gubernamentales y cámaras de comercio para potenciar la innovación y el emprendimiento. En el caso de la ciudad del Cusco, tres son los principales actores del ecosistema de emprendimiento: los propios emprendedores, las universidades y la empresa. Estas iniciativas y experiencias en común han permitido gestionar proyectos, espacios de interacción y nuevas formas de cooperación y la materialización del Consejo Regional de Innovación y Emprendimiento Cusco (CRIE), entidad capaz de liderar las políticas y gestionar proyectos.

Ahora bien, la Universidad Nacional de San Antonio Abad (UNSAAC), de manera conjunta con el Gobierno Regional, ha suscrito un convenio con Telefónica, a través de su proyecto internacional Open Future, orientado a fortalecer espacios de *crowdworking* y de apoyo a *startups* en fase de maduración, el cual brinda a los emprendedores, espacios de trabajo equipados, sesiones de mentoring, acceso a su red de socios y ofertas exclusivas para desarrollar negocios.

Justamente, a partir de ese convenio, la UNSAAC administra el proyecto Paqariy Cusco, que, entre sus objetivos, busca "Identificar el talento y apoyar iniciativas con alto potencial que impacten en cuatro sectores importantes para la región sur del Perú: agro y alimentos, turismo y artesanía, biodiversidad y servicios".

Es así que, con el fin de lograr este ambicioso proyecto, la UNSAAC, a través del Vice Rectorado de Investigación, se

ha comprometido a destinar la Casa Museo Concha, para que, dentro de sus instalaciones, funcione el Centro de Innovación Tecnológica Agroindustrial y, además, un Centro de Investigación y Desarrollo (CID).

Por otro lado, las universidades privadas que funcionan en el Cusco también están orientado sus esfuerzos al desarrollo de las capacidades de emprendimiento. Es así que Global fue pionera al adaptar el modelo de Startup Perú y crear Startup Cusco, que ahora ha derivado en su laboratorio IncaLAB; por su parte, la Universidad Andina aporta con su propio laboratorio de incubación, denominado, incubadora Andina Lab.



**Con el soporte de las fundaciones y de la cooperación técnica (nacional e internacional), este ecosistema crece de manera exponencial"**

Asimismo, existen dos comunidades de coworking: Ayni Center y Gen-Up.

La primera es una plataforma de negocios y de servicios legales y contables, y Gen-Up es una organización que ha resultado de la fusión de otras dos iniciativas previas Cusco coworking y Genera coworking, cuyas actividades son autofinanciadas y, además, cuenta con una red de voluntarios.

Entre los emprendimientos exitosos, destaca Gutnius, un emprendimiento social incubado que consiste en un portal que difunde buenas noticias e información relevante vinculada con el desarrollo social, la cual es ignorado por los medios tradicionales. Este esfuerzo, por tanto, permite resaltar las acciones desarrolladas en nuestra región a favor del desarrollo social.

En este punto, también cabe destacar los esfuerzos de la Organización no Gubernamental Guamán Poma de Ayala, que ha sido una gran promotora de emprendimientos comunales y ofrece cursos de especialización en innovación y emprendimientos.

Es fascinante saber que los esfuerzos realizados en favor del emprendimiento están recogiendo sus frutos. Es así que, las tejedoras de los distritos de Quiquijana y Combapata, (ubicados en las provincias de Canchis y Quispicanchis) participan de proyectos sociales como es el caso de polleras Agus, grupo de mujeres empresarias comprometidas con emprendimientos como Pan-Soy; así como Andino Art, un grupo de jóvenes que han conseguido 50 mil soles del premio nacional Innovate Perú para validar su emprendimiento, que consiste en una plataforma de comercio electrónico orientada a promover la artesanía local y nacional.

Con el soporte de las fundaciones y de la cooperación técnica (nacional e internacional), este ecosistema crece de manera exponencial. Es así que, al incorporar los esfuerzos de la cooperación suiza, Nesst, Wadhvani, Libélula, Wayra, sistema B, Probide; la experiencia de universidades (Pontificia Universidad Católica del Perú-PUCP, Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas-UPC, Universidad del Pacífico-UP); tanto el esfuerzo como las metodologías de incubación o de innovación (Gulliver, Blackwood, Bioincuba, Social lab y Lab+1), así como la participación institucional de la Municipalidad Provincial y el Gobierno Regional, no sólo gana el emprendedorismo cusqueño, sino también el desarrollo de la región ■